

LA LEY

EPOCA II }

Quito, jueves 10 de diciembre de 1903.

} N° 137

Administrador

Carlos Baca Lasso

Redactores propietarios

Pablo Mariano Borja, N. Clemente Ponce,
C. Camilo Daste.

Agencia Central

Carrera Bolívar, Casa N° 23, Letra C.
APARTADO 208.—TELÉFONO 234

VARIEDADES

EL NUEVO SECRETARIO DE ESTADO DEL PAPA

Muy simpática se presenta la figura de Mons. Rafael Merry del Val, recientemente elevado á la jerarquía cardenalicia y nombrado para desempeñar el alto puesto de Secretario de Estado de Su Santidad.

Comprendamos que interesará á nuestros lectores tener siquiera sea una breve idea de la historia y méritos de quien ha sido designado para suceder al Emmo. Cardenal Rampolla; y de un bien escrito artículo biográfico que encontramos en nuestros papeles, firmado por el escritor argentino señor F. Villanova Sans, extractamos gustosos los siguientes datos.

¿Quién es monseñor Merry del Val? ¿Cuáles sus tendencias? ¿Cuáles sus merecimientos?

Nació en Londres en 1856; mas como á la sazón era su padre embajador de España en Inglaterra, monseñor Merry del Val es español.

Hereditario de su noble familia, ya de exquisita cultura social como de adhesión declarada al pontificado, pasó á Roma para seguir los estudios eclesiásticos. Después de terminarlos, ingresó en el Vaticano de familiar in mediato de Su Santidad León XIII, quien pronto lo elevó á prelado doméstico y luego á Arzobispo titular de Nicea y presidente de la academia de "Nobles eclesiásticas", donde se educan los futuros diplomáticos de la Santa Sede.

Fue enviado al Canadá como Delegado especial, á fin de arreglar algunos asuntos eclesiásticos, y el año pasado encabezó la misión extraordinaria de Su Santidad en la solemne coronación del rey Eduardo de Inglaterra.

Para suceder á monseñor Volpini, fallecido á los pocos días de su nombramiento y pocos días antes de la gloriosa muerte de León XIII, monseñor Merry del Val fue designado secretario de la Congregación Consistorial y luego Prosecretario de Estado, ó en realidad Secretario interino.

Lionjera carrera en un prelado de 38 años!

Si, es joven; pero no cabe duda de que en Roma, donde abundan inteligencias bien organizadas, monseñor Merry del Val ha desempeñado á satisfacción cargos distinguidísimos, que le han hecho digno de suceder al eminente cardenal Rampolla.

Monseñor Merry del Val "marchará en todo de acuerdo con Su Santidad"; son sus propias palabras. Poes bien; como Su Santidad no ha hallado en el Vaticano fierros y troyanos, moderados é intransigentes, y obrará de acuerdo con su conciencia y las circunstancias, ayudado por los auxilios de lo alto, las oraciones de millones de cristianos y el consejo del Secado Cardenalicio, que lo forman prelado de saber, virtud é experiencia, resulta que en dicho nombramiento no ha habido venidas ni vencesoras, sino el triunfo del juicio sereno é imparcial de Pio X, cuyos anhelos son la mayor

gloria de Dios y bien de las almas, asociándose colaboradores que le ayuden á llevar la poderosa nave de la Iglesia, ya que no lo necesitó para la ligera gondola de Venecia.

Risamos sólo dar algunos ideas acerca de las cualidades personales de monseñor Merry del Val, dignas de las simpatías de los buenos.

Su condición saliente es la piedad; de haber venido algunos obstáculos propios á su voluntad, hubiera ingresado á una comunidad religiosa. Pio X, piadoso por excelencia, ha querido para su íntimo colaborador á un prelado muy piadoso también; no obstante haber nacido y vivido en medio del boato y pompa mundana de la diplomacia, poco favorecedores de suyo para reconcentrar el espíritu.

Monseñor Merry del Val habla y escribe correctamente las principales lenguas de Europa, siete ó ocho.

Su trato es sobremarcan afable; modesto; sin afectación, su continente; mesuradas sus palabras y normados sus juicios por peculiar discreción y buen sentido.

Cerraremos el presente artículo con las siguientes frases del marqués Felipe Crispoliti, publicadas en el "CORRADOR" de Génova:

"Monseñor Merry del Val, arzobispo titular de Nicea y presidente de la academia de Nobles eclesiásticas; en la que se prepara la diplomacia vaticana, es muy joven; pero el peligro de la juventud, dejando intactas todas sus ventajas, está suplido con ser un diplomático hecho.

"Por la posición del padre, embajador español; por la parentela de la madre, inglesa; ha vivido siempre en la alta vida internacional, conociendo personalmente á todos los hombres de Estado y Cancillería de Europa.

"Educado en Roma y Bélgica, residente en España é Inglaterra, de la que ha tomado el sentido positivo de las cosas, se ha familiarizado no sólo con las lenguas y espíritu de dichas naciones, sino con los asuntos de otras; no ha de pasar noviciado para tratar, de palabra ó por escrito, con el mundo diplomático.

"Su modo de ser está de acuerdo con la empuerada preparación que para la vida ha recibido.

"Su inteligencia es límpida y reposada y en manera alguna rígida é intolerante, como dicen los que en cada español ven la inquisición.

"Unid á lo dicho una vida, un alma tan sacerdotal, que nada han podido contra ella la vanidad, la mundanidad y las ambiciones, de las cuales son perennes tentaciones la política y la diplomacia."

(De la Revista Católica de Lima)

Como entre las calamidades que afligen al Ecuador, una, y no de las menores, es el alarmante incremento que día á día va tomando la tisis, no sólo en las poblaciones del litoral, sino también en gran parte de las del interior de la República; creemos muy útil y conveniente insertar aquí algunos artículos tomados del "Cosmos", revista científica francesa, en los cuales se explica de una manera muy clara las causas que con más eficacia predisponen para contraer la tisis pulmonar, ó sea para formar lo que el autor de dichos artículos llama el

TERRENO TUBERCULIZABLE.

La creencia vulgar que pone en juego á la herencia, como causa de la tuberculosis pulmonar, es errónea; al menos en lo concerniente á la transmisión del germen; porque en realidad, no se ve con claridad, cómo es que el microbio específico podría pasar sin ninguna atenuación de una generación á otra.

El hijo de un tísico no está condenado á llegar á ser tísico de un modo indefectible; sobre todo, si uno de sus padres estaba sano en el momento del nacimiento, y si ha sido alimentado con la leche de una nodriza sana. Esto no se opone á que los tuberculosos, ó más exactamente, los caudillos á la tuberculosis parecían ser relictos de preferencia entre los descendientes de tuberculosos (tísicos), lo cual proviene de que sus padres, á falta de virus ó de gérmenes, les han legado una aptitud morbida y una receptividad que les hace más vulnerables que los otros.

No se hereda la tuberculosis (tisis), sino que se nace tuberculizable, es decir, predispueto á adquirir la tisis, no solamente cuando se nace de padres tuberculosos, sino también cuando se debe la existencia á padres que, ellos mismos, se encuentran en estado de decadencia orgánica; como son los padres viejos; los enfermos; pero sobre todos los alcoholizados. El Dr. Legrain, investigando entre 215 familias descendientes de padres bebedores, encontró 55 niños atacados de tuberculosis. Con razón el Dr. Amyot decía: "el borracho no engendra nada bueno".

La predisposición puede también ser adquirida; porque todas las causas que debilitan el organismo pueden crear el terreno tuberculizable, en los sujetos que antes estaban sanos y robustos.

Peter pretendió, en vano, hacer comprender, desde mucho antes, la gran importancia de la noción del terreno sobre el cual puede desarrollarse la tuberculosis.

Parece que nuestros higienistas no admiten todavía esta doctrina; y no obstante, los bacilos tuberculosos son vegetales inferiores, son algas que, como los demás vegetales, no pueden vivir y desarrollarse sino en medios perfectamente definidos. Si arrojan un grano de trigo en un suelo no apropiado para su crecimiento, no será ó será una planta raquítica y endeble que no llegará á madurar; pero si confiamos este mismo grano de trigo á un terreno bien preparado, producirá una magnífica planta con espigas bien desarrolladas, y provistas de granos capaces de reproducir la especie.

Asimismo el microbio de la tuberculosis necesita de un terreno apropiado para poder vivir, para poder llegar á la madurez y para producir; después, la serie de desastros que habitualmente produce. La conclusión que naturalmente se desprende de todo lo que precede, es que, para combatir eficazmente á la tuberculosis, se necesita modificar el terreno tuberculizable inafecto, y prevenir la adquisición del tal terreno en las personas que de él se hallan exentas. Cuando nos encontramos bien armados y robustecidos, podre-

mos burlarnos de los gérmenes que nos asalten, y no podrán hacer presa en nosotros; ó al menos, encontrarán en nuestro organismo una reserva de fuerzas, que anulará la de los dichos gérmenes. Mas no todos los higienistas franceses están unánimes en esto; porque han colocado en el primer rango de sus atenciones y cuidados otra de las fases del problema de la profilaxia de la tuberculosis. En Francia la campaña contra la tuberculosis se apoya casi exclusivamente en la guerra á los microbios, guerra á los espantos, guerra á los polvos, guerra á la leche y á la carne tuberculosa. ¿Y cuál ha sido su resultado? Ninguno, absolutamente ninguno: la mortalidad por tuberculosis crece diariamente en Francia. Por el contrario, en Inglaterra, en donde se ha procurado sobre todo prevenir el mal, y combatirlo, disminuyendo las causas de debilitamiento del organismo, fortaleciendo al individuo, el buen éxito ha venido á coronar estos esfuerzos.

En 50 años, la Inglaterra ha visto reducirse á la mitad la mortalidad por tisis; de 28 por 10,000 que morían en 1830 las bajó á 14 en 1900. Aunque más poblada que la Francia, la Inglaterra pierde en cada año algo menos de la mitad de tísicos, que pierde la Francia; pues, en este país que cuenta con 39 millones de habitantes, mueren 150 mil tísicos en cada año, y en Inglaterra sólo mueren 65 mil, con una población de 41 millones de habitantes. Cuando los franceses pierden tres tuberculosos, los ingleses no pierden más que uno. Estas cifras constituyen la mejor de las demostraciones.

AVISOS

SUCESO IMPREVISTO

El día viernes 4 del presente mes á las 9 de la mañana, Alejandro Muñoz V. en la intersección de la Carrera Venezuela á la de Manabí, ha botado un paquete de billetes que contenía cien sucres. La persona que haya encontrado ó dé razón, puede dar aviso en esta imprenta, ó al Sr. Jefe de Pesquisas Sr. Viel, pero será pagado con una buena recompesa.

Librería Americana

Llegó el almanaque Bailly-Baillière para 1904, se vende á la rústica á \$1. 00 en pasta de cartón 1.20 en pasta de cuero 1.50

Llegaron también los calendarios estudiantinos para 1904. Se reciben suscripciones á los periódicos y revistas siguientes: La Moda Elegante Ilustrada. Suscripción anual..... \$1. 25 " " El Espejo de la Moda 5.00 " " La Vie Illustrée..... 12.00 " " Le Petit Journal, Supplement Illustré..... 3.00 " " La Mujer en su casa..... 0.00 " " Blanco y negro..... 2.00 " " La Educación moderna..... 3.00 " " La Science au XX siecle..... 10.00 " " La Revue des Deux mondes..... 20.00 " " La Revue..... 12.00

Toda suscripción se paga adelantada.

En la misma librería se encuentra también un gran surtido de papel de imprenta, á precios muy reducidos.

FELIZ OPORTUNIDAD

para la persona que aproveche de la espléndida posesión comercial y de la buena condición de los artículos, de indispensable consumo, de buen gusto, calidad, poco surtido en todo, á precios de factura. Vendo la existencia de mercaderías de mi tienda situada en la carrera de Venezuela, N° 56, letra J.

Tymoléon Villacis.

ELECCIONES

Se convoca á los socios del "Club Pichincha" á Junta General ordinaria, para el sábado 12 del presente á las 8 p. m. El objeto de la Junta es elegir miembros del Directorio y de la Junta calificadora:

El Secretario.

C. Camilo Daste y Belisario Ponce

Abogados

Comunican al público que se han asociado para el ejercicio profesional. Horas de consulta: de 3 á 4 de la tarde, en su despacho situado en la Carrera de Venezuela, no 44.

GRAN REALIZACION

DE MERCADERIAS

en el almacén

"LA FRANCIA"

DE JULIO LETORT

Con motivo de la proximidad de la Pascua he resuelto rebajar á precios que desafián, toda competencia, los numerosos y variados artículos de mi almacén, para que mi escogida clientela aproveche de esta ocasión verdaderamente excepcional. — La realización de mercaderías, dará principio el día miércoles, 2 de Diciembre, y durará sólo cuatro días.

Julio Letort.

LA LEY

Quito, Diciembre 10 de 1903

NUEVO BANCO

Dejando por el momento los grandes problemas en que tanto han descollado los ultra-financistas Alfaro, Moncayo, García, Luis F. Carbo y otros, vamos á ocuparnos en un asunto de importancia relativamente secundaria, pero que, con suma justicia, trae preocupado al comercio de la Capital.

En otras partes los bancos, establecimientos de crédito por excelencia, favorecen grandemente éste así como la celeridad de las operaciones comerciales y, por consiguiente, contribuyen por manera muy eficaz al desenvolvimiento del comercio, una de las principales fuentes de la riqueza pública. Pero sucede que el monopolio pervierte las instituciones más benéficas, y de allí que el único Banco que funciona entre nosotros, llamado por su naturaleza á facilitar toda suerte de operaciones comerciales al par que á obtener pingües ganancias para los accionistas, se haya limitado á lo segundo, sin dársele un ardimiento de las ventajas que debe proporcionar al público; y antes bien preocupado, al parecer, de sembrar de toda clase de tropiezos el camino de sus obligados clientes. Uno de los más enojosos obstáculos que opone la Sucursal del Banco Comercial y Agrícola á las transacciones comerciales, es su terca cuanto arbitraria negativa á recibir la moneda nacional de plata, ni en pagos, ni en depósito, ni como precio de letras de cambio, siendo así que ella (la Sucursal), se vale de la moneda de plata para efectuar todos sus pagos. Los perjuicios que sufre el comercio con esta imposición caprichosa están á la vista: considerable retardo en sus operaciones, ya que se le complican éstas con la difícil tarea de reducir el metálico á billetes; y aun menguamiento del crédito, pues muchos no pueden comprar oportunamente letras para enviarlas al exterior y satisfacer sus compromisos, á pesar de tener dinero suficiente en caja, por la sola razón de no poderlo convertir en un momento dado en papeles del único Banco del lugar.

En estas circunstancias nos parece que no puede ser más oportuno el proyecto de algunos capitalistas de fundar un nuevo banco en la Capital, relacionado con alguno de los más acreditados de Guayaquil. El comercio no puede estar más postrado entre nosotros y, de seguro, que no son las menores causas de su decaimiento las despoéticas trabas que le ha impuesto el Banco exclusivo.

Necesitamos de un banco que sí bien tiene las seguridades del caso y propenda en justa medida á sus legítimas utilidades, facilite por otra parte siquiera las principales operaciones de esa clase de establecimientos, ó sea las más usuales entre nosotros, á saber: depósitos, giro de letras, negociación de efectos de comercio, descuentos, cuentas corrientes, préstamos á interés, etc. Desamamos, pues, sinceramente, en interés del público en general y especialmente del comercio quiteño, que se lleve á feliz cima el negocio pro-

yectado, y que los fundadores del nuevo Banco se penetren de la importancia de la empresa que han acometido y de los benéficos resultados que pueden dimanar de ella, tanto en beneficio propio como de todo el público, si en las dotes de su indiscutible competencia unas de las de probidad á prueba, un tanto de parsimonia en el lucro y el indispensable don de gentes, tan necesario en establecimientos como el de que tratamos.

Correspondencia

Chimborazo

Rifajas de luz.—Caída del Gobernador López.—No estuvo en su librería.—La Resaca.—Misma de Jesús en la ciudad de Riobamba.—El nuevo Concejo.—El "Barro Ateo".

Sauñores Redactores de "La Ley".

Quito.

Apreciabilísimos señores y amigos míos:

En medio de la líbrega noche que comenzó en junio de 1895, de tiempo en tiempo aparecen ráfagas de luz que recrean suavemente á los hombres de bien y hacen revivir las muertas esperanzas. Esta ha acontecido últimamente en esta desventurada ciudad de Riobamba.

La inesperada caída de Manco-Cápac ha sido en estos días la nota dominante. No parece sino que un espeso y obscuro nubarrón se hubiera retirado de sobre nuestras cabezas, permitiéndonos ver un poco de luz. La noticia de su caída condujo en un momento por la ciudad, ocasionando una verdadera corriente de júbilo aun entre los liberales moderados. Se puede decir que apenas ha habido sentimiento más espontáneo y popular; pues todos se felicitaban como si hubieran alcanzado un grande bien. El pueblo oros [y] piensan que no le falta razón, que á Manco-Cápac le llegó la sentencia contra el Condeño Dr. Bandoiras, así como á Luque Plata le tocó la del Dr. Pazos.

Tan espontáneo como ha sido este sentimiento de aversión al ex-Gobernador López, lo ha sido también el de simpatía hacia el honrado comerciante Sr. Vicente A. Costales que tan firme se ha mostrado en salvar el depósito que se le había confiado. Siguiere en esta vez ha triunfado la honestad sobre el crimen, recibiendo cada cual su respectiva sanción. Se siente íntima satisfacción cuando se ve á la justicia erguirse por encima de todas las pasiones bajas y desahopadas. ¡Qué finazo el que se ha llevado el temerario Franco! Había comprado una hacienda á las inmediaciones de esta ciudad en algunos miles de sucres pagando tan sólo dos mil de contado. Y lo demás!... Lo tenía D. Vicente A. Costales, Colector de los fondos del camino de Pallatanga. Jugó la cosa más fácil apoderarse de ese dinero y formó su plan. Cuenta su secretario que mientras estaba sentado en su poltrona, allí en su despacho, donandose los sesos para la formación del plan de asalto; de tanto en tanto extendía la sinistra mano en ademán de tomar alguna cosa. Pero no había estado en su librería que D. Vicente Antonio se pararía tan loco agarrado de sus bolas, que le obligaría á caer de bruca encima del coche comprando á plaza y sobre el pagaré con hipoteca por la hacienda que por arte de encantamento llegó á ser de Manco-Cápac.

Mientras se preparaba ya la ruina de López, la católica ciudad riobambina hacía espléndida manifestación de espíritu católico celebrando el quincuagésimo aniversario de la beatificación de la Beata Mariana de Jesús con multitud pompa y magnificencias. El Triduo de los santos solemnizó en honor de la gloriosa Anzuzeta de Quito, estuvo verdaderamente digno de la tradi-

cional religiosidad de la aristocracia riobambina.

El día 20 de Noviembre, estuvo la fiesta á cargo de las Hermanas de Mariana de Jesús: predicó el panegirico el R. P. Antonio Ayala, S. J. El día 21 la celebraron los RR. PP. Jesuitas: predicó el P. Villalba.

Por último, el día 22 se encargó de la celebración el Venerable Capítulo Catedral, y predicó un bien meditado discurso religioso-social, el Rvdo. Dr. D. Juan Félix Proaño.

Las matronas y caballeros designados en el respectivo programa para contribuir á la solemnidad de las fiestas, se disputaron el honor de ser los primeros en sus respectivos encargos. Es un acto de justicia hacer constar que se distinguieron las señoras Carmen D. de Dávalos, Rafaela M. de Valencia, Josefina Poso v. de Astudillo, Carmen A. Tinajero de Bahamonde y Mercedes Arango, Presidentas de las diversas Asociaciones que existen en la ciudad; las cuales no omitieron medio para obtener la realización del programa en todas sus partes. Además, las señoras Amelia Chiriboga de Mancheno, María Dávalos de Cordovez, Rosa Olivia Freire de Barriga y Eugenia Caicedo de Cordovez que consiguieron que la banda del batallón tocara en todos tres días, por la mañana y por la tarde.

La concurrencia en todos tres días estuvo numerosa y selecta. No faltó allí ni el "Barro Ateo" que ocupaba el puesto de los perros agazapado á una de las columnas del templo. Dice que al ver la magnificencia del culto santo, agachó las orejas y salió á la plaza y fuese derecho á la taberna de su devoción en donde se puso á echar lastimeros rebuznos diciendo: "¡Ay! Mi Alborada, mi Alborada! Esto es dar coque contra el aguijón". Después, no se ha atrevido á lanzar un nuevo número de su periodico. Dice que la caída de sus favorecedores López y Román le ha puesto tan triste que ha querido matar la pena confiando sus cuitas á su sincera amiga la señora Caparota y libando sendas copas de néctar de caña con su preciosa Dulcinea.

Otro motivo de esperanzas para la ciudad de Riobamba, es el cambio de miembros en el Concejo de este próximo mes de 1904. Pues aunque la lista liberal que es naturalmente la que ha triunfado fué aprobada por el ex-Gobernador, se compone no obstante del Cantón está de plácemes por haberse librado de los Romanes, verdaderos obstáculos para algún progreso positivo en esta ciudad.

Todo esto lo trae no solamente de Caparota sino también de capa-cañita al "Barro Ateo", porque ya se le acabará la renta de sesenta sucres mensuales que de los fondos municipales le hizo otorgar D. Julio, fuera de la imprenta municipal que también puso en manos de ese energúmeno. Solamente un vejete de corazón tan torcido como aquél, podía asalariar un mozo como el de "La Alborada" con el dinero del pueblo para que insulte á ese mismo pueblo de manera tan desvergonzada é impudente; regalándole, además, por adobala la imprenta que es también del pueblo. Esto ha hecho aquí tan impopulares á los Romanes, hasta el punto de mirar como una reñención el librarse de ellos en el Concejo.

Es seguro que los nuevos concejales no apoyarán las miras ambiciosas de esos señores y darán un varapalo en las orejas al "Barro Ateo", para que vaya á rebuznar en el Congo ó en la Siberia. Esto lo reclama de los nuevos concejales, el respeto que deben á la culta y católica sociedad de esta ciudad, el respeto que se deben á sí mismos y la obligación que tienen de no derrochar los dineros del pueblo.

Crean, pues, todos, con sobra de razón, que uno de los primeros actos del nuevo Concejo será el despedir al "Barro Ateo" para que vaya con su música á otra parte.

De Uds. atento y S. S.

FILOTEO.

Riobamba, 4 de diciembre de 1903.

CABLE

Colombia

Panamá.—En el tron que llegó esta mañana del Colón visionó el Almirante Walker y M. Rosandín, director de la Compañía del Canal, acompañados por el Dr. Esprilla, Ministro de Relaciones Exteriores, quien se dirigió á Colón á traer la paqueta caja de hierro conteniendo el tratado del Canal, que llegó en el vapor "City of Washington." Los Sres. Tomás Arias y José A. Arango, miembros de la junta provisoria, esperaron en la estación del ferrocarril á los portadores de la caja, la cual fue llevada inmediatamente á la Casa de Gobierno, habiendo sido abierta á las 4 p. m. en presencia de todos los miembros del gabinete, del Alcalde de la ciudad y de varios testigos prominentes, con todas las formalidades que el caso requería. Las llaves vinieron en una caja de hierro, perfectamente acondicionadas. El tratado que vino envuelto en la bandera panameña está redactado en inglés y firmado por el Secretario Hay y Bunan Varrilla y por Federico Dolly, miembro de la junta de gobierno, actualmente en los Estados Unidos, el 18 de noviembre de 1903. El tratado será firmado por los otros miembros de la junta el miércoles ó el jueves y después entregado al Almirante Walker, de manera que él pue da cablegrafiar á Washington y enviarlo ya sea en el "Mayflower" ó en "City of Washington." Se manifiesta generalmente gran satisfacción por la llegada del tratado y se espera que los trabajos serios de la construcción del canal comenzarán á principios de enero.

Aquí nadie se preocupa por lo que hace á Colombia, ni de los discursos sensacionales del General Reyes, y tratando en Colón como en esta capital reina la mayor tranquilidad. Los negocios progresan visiblemente cada día y todo el mundo se siente satisfecho y feliz.

Panamá.—El "Stard and Herald" publica hoy noticias relativas á la misión Reyes y dice que las declaraciones y exigencias de este General se consideran tantas, ridículas é indignas de un estadista que ha tenido alta reputación militar y civil como el Sr. suscrier, agrega, se interpretan también como entiendo á producir efecto sensacional en Bogotá y el interior de Colombia, á fin de que su nombre pase á la posteridad con la recomendación de haberse sacrificado por salvar la integridad de Colombia, así cuando él no cree ni en la mitad de lo que está diciendo, pues cuando estuvo en Colón sólo á entender de un modo privado que el resultado de su misión era tan evidentemente inútil que temía que el Gobierno de Bogotá no apreciara debidamente sus esfuerzos y sacrificios.

Panamá, 5.—Grandes preparativos se están haciendo para la recepción de los comisionados panameños que deben llegar á esta ciudad el martes. El Alcalde ya dispuesto se arreglen todas las residencias en el trayecto por donde pasarán los comisionados, que enarbolen banderas de la República y adornen los frentes de sus casas.

Corea

Seoul, 4.—Mr. Hallen, Ministro de los Estados Unidos en Corea, tuvo hoy una larga conferencia con el Emperador, donde se trató de la solicitud de Estados Unidos para la apertura al comercio universal del puerto coreano Nyff, en el río Yalu. No se ha llegado á ninguna resolución.

Gran Bretaña.

London, 5.—En boletín publicado aquí se anuncia que está causando mucha alarma el estado del famoso filólogo Herbert Spencer que ha estado enfermo desde algún tiempo.

España.

Madrid, 5.—El nuevo Ministerio ha quedado formado así: Maura, primer Ministro; de Relaciones Exteriores, San Pedro; Justicia, Sánchez To-

ca; Guerra, General Linares; Marina, Fernández Haceda; Omas; Interior, Sánchez Guerra; Instrucción Pública, Domínguez y Pascho; Obras Públicas, Conde de Alende Sarrazar.

Terranova

Terranova, 5.—Despacho de San Juan dice que un buque que crece sea toronago, fué deshecho añicho por una violenta tempestad, pereciendo todos los tripulantes.

Estados Unidos

Washington, 6.—El General Reyes visitó hoy á Roosevelt en compañía del Secretario Hay y del Ministro Herrán. El Presidente se mostró sumamente cordial en su recibimiento y saludó á Reyes como antiguo conocido. El Presidente se sentó é invitó á Reyes á que se sentara á su lado y los dos estuvieron animada conversación. El General Reyes no paró día la ocasión de hablar sobre sus exploraciones en el Amazonas, de lo que parecía estar más ó menos enterado el Presidente. La conversación poco á poco reayó en el asunto de la misión de Reyes. No se hizo ninguna proposición definitiva, pues el Presidente manifestó al Enviado colombiano que el problema de Panamá era un asunto que solamente podía tratarse con el Departamento de Estado, y se concluyó la conversación sobre este punto en la inteligencia de que Reyes, quien considera ya iniciada su misión, deberá en adelante ir á Panamá al Secretario Hay. Sin embargo, las palabras del Presidente deben haber hecho comprender á su visitante que hay pocas esperanzas de llenar sus deseos.

Literatura

EN EL ALBUM DE LA SEÑORITA

Rosa Sotomayor y Lunt

Mancho por vos la blanca de estas hojas doradas caídas al huir vuestra hermosura, consagraré en sus cantos alzaros á mayor altura.

El mozo está la fuente que mirando volutamente con pedruzcos gota por gota, ya desde el risco se que brota dilatando su corriente.

Mucho en su corzo confío, pues cuando vaya creciendo con otros cantos el mío, iré con lirico estruendo embutando el arroyo en río.

Y cuando el claro resal que el amor me trae recorra en fúndas en himno inhumano, romperé ya la primer hoja y oridad el manuscrito.

GASPAR NÚÑEZ DE ARCE.

EN UN LIBRO

DE AUTÓGRAFOS

A la precedente poeta de Núñez de Arce

No se pierda ni se agota el raudal de la montaña, aunque nazca de la entraña del abismo gota á gota— de la bella gota que brota desolado y pobremente, ya engrosando su corriente de hilo en hilo de hebra en hebra, y rebosa en cada quibra transformándose en torrente.

El murmullo existido que roba en esta gota, ya creyendo, nota á nota, en las cascadas del camino— suena, en saltos, arroyito, gine al río, que se penten en las grutas clamoras, y del otro en que rebala, lanza en gritos de combate sus torrentes de jela.

Y, ya manso ó en estrago, sobre roca ó sobre arena, ora en música que trueno ó en murmullo dulce y vago—

República del Ecuador.—Intendencia General de Policía.—Quito, 4 de 13 de Octubre de 1903.
A petición del Sr. Julio C. Almeida se le concede la presente copia certificada:

"Quito, Octubre 12 de 1903.—Sr. Intendente General de Policía.—Señor:—Gustoso contesto su atento oficio fecha 10 de Octubre Núm. 500. en el que, incluyéndome el documento que manifiesta la manera de elaborar los cigarrillos "Puritanos", me pide que en vista de él, emita mi parecer científico acerca de la calidad y ventajas de dichos cigarrillos.—Para satisfacer al pedido de Ud. debo indicar, he estudiado detenidamente el procedimiento de elaboración que indica el documento citado, notando:

1º Que las manipulaciones empleadas para despojar al tabaco de su principio dañino de Nicotina, son de lo más correctas, y útiles para el consumidor, desde luego que por este medio se hace menos nocivo el uso del tabaco.

2º Como este procedimiento quita su aroma al tabaco, los últimos medios de que se valen para restituirlo son igualmente inofensivos, sin añadir al tabaco sustancia ninguna dañina, sino que la hacen por medios científicos e inteligentemente apropiados al objeto.

3º A más de estos dos procedimientos, no manifiestan emplear otro ninguno, ni introducir al tabaco ingrediente alguno extraño a la composición de este.

4º La clase de tabaco empleado, según lo indican es de lo mejor.—Por tanto, presupuesta esta manera de elaborar los cigarrillos "Puritanos" y la veracidad de su fabricación, no dudo en calificarlos como de excelente calidad, con menores inconvenientes que otros a los cuales no se les despoja de la nicotina, manipulación que la efectúa el dueño de la referida fábrica.—Lo expuesto es cuanto juzgar por el procedimiento de elaboración que se me ha presentado, no es dudo informar, suscribiéndome del señor Intendente.—Su Atto y S. S.—Manuel Jijón B."

Gran Casualidad

Es la venta de la preciosísima finca denominada "La María", sita en la parroquia de Santa Prisca, a la derecha del camino que conduce á Cotacollao y á veinticinco cuerdas de la plaza principal de esta ciudad. Tiene poco menos de dos caballerías de extensión, de magnífico terreno, todo llano; una casa muy bonita, sumamente cómoda y bien construida, que está al concluirse y da frente al antedicho camino; un hermoso Kiosko, cuya vista es encantadora; pesebrera, corrales y tres cubos, de pocos metros de profundidad y con abundante y excelente agua, la que se extrae de uno de ellos por medio de una bomba del mejor sistema; una huerta grande, en formación, con bastantes plantas de frutales y cerrada todo con tapias nuevas; habiendo, además, fuentes de ella, muchos árboles de capulí y algunos escultipos pequeños. También tiene buenos y extensos alfalfaes, todos de semilla; y cuatro potreros naturales, de regular calidad, resguardados con buenas corcas, algunas de las cuales son de alambre, y en los que se pueden mantener de quince á veinte vacas, para traerlas á lechar en Quito, negocio que rinde una entrada diaria de algunos sacos. En fin, es una propiedad que ofrece halago y buen producto.

La persona que interese comprarla, hable con su dueño el Sr. Dr José María Bustamante.

EL FERROCARRIL DE CHONES

Avisa al público en general.

Que la afamada tinta "Nacional" del Ecuador es fija-de Copia y para marcar la ropa, así lo acreditan mas de 80 certificados que los posee el fabricante, esta tinta inalterable se encuentra de venta, en la Librería "Salesiana"—Librería "Católica"—Librería del Sr. Rovertó Cruz á St. 2 la botella, y en la habitación del Fabricante en la carrera Flores, N° 19, donde se despacharán todos los pedidos por mayor y menor, sin demora. Ventas por mayor con 10 por 100 de rebaja.

El fabricante, Juan Rulfoa

IMPORTANTE

Se vende una acción del Hipódromo, CON DESCUENTO. La persona que interese, véase con el suscrito.

Conrado Ballheimer Reinert

Carrera de Olmedo N° 15

Suscripciones de periódicos

En la "Librería Católica" sita en los bajos del Palacio Arzobispal, se reciben suscripciones a los periódicos siguientes:

- La Moda Elegante Ilustrada
- La Última Moda
- El Espejo de la Moda
- Hojas selectas
- Bianco y Negro
- Album de Salón
- Vie illustree

Para éstos y cualesquiera otro periódico ilustrado de modas, dirigirse al suscrito, quien fija las condiciones y precios.

Ha llegado á la misma Librería el Almanaque Bailly-Bailliere para el año de 1904.

José M. Ortí.

Carlos Manuel de Murrieta

Agente Judicial

A manuscrito adscrito al estudio de los abogados Sres. Dres.

ARIZAGA.

Oficina: Calle de Aguirre, N° 35.

Domicilio: id., Luzarraga, N° 12, entresuelo.

Guayaquil, de 1903.

En la casa de la Srta. Elena Guarderas, frente al Carmen Moderno, se vende el magnífico carbón de Calacali.

BUEN NEGOCIO

Se vende la hacienda "San José" situada junto á la plaza del pueblo de Guales: tiene 50 caballerías, más ó menos, de terreno, agua abundante para formar cebas; trapiche, hidráulica, alambique, centrifuga para azúcares, movida por agua; bronceos y enseres necesarios para fabricación de aguardientes; caña y árboles frutales. La persona que interese hable con José Antonio Calderón, en la Carrera Bolivia, casa N° 18 (esquina del Chorro de Santa Catalina), que la da por el infimo precio St. 4.000 á plazos ó 3.000 al contado.

A LOS QUE EDIFICAN.

En la casa situada en la Carrera García Moreno, N° 25, se venden tablas y alfileras de todas dimensiones y de las siguientes maderas: cedro, motilón, cicón, aguacate, guabo y muchas otras que sería largo enumerar; á precios módicos.

Próximamente se venderán tablas cepilladas, dentadas, machihembradas.

Los que necesitan pueden enterarse con el suscrito, quien atenderá á los pedidos con toda exactitud.

José María Ribadeneira.

GRAN ADQUISICION

Hará la persona que compre el Gran Hotel de Francia, situado en la mejor plaza de Quito, con las más apetecidas comodidades por la gran extensión que ocupa.

Tiene cincuenta y cuatro piezas, de las que la mayor parte son bien amuebladas, un gran comedor, baño, excusado, pesebrera, etc.; está en una palabra, construída á propósito para el objeto. Actualmente está muy bien servido á cargo del arrendatario Sr. Adolfo Kelsch.

Este establecimiento produce hoy en arrendamientos lo siguiente:

- Por el departamento que constituye Hotel..... St. 360,00
- Por una tienda con interior paga el Dr. Troya..... St. 30,00
- Por otra tienda con interior con billar pag..... St. 30,00
- Por otra tienda que es agencia de coches..... St. 15,00
- Por una pieza alta en el patio interior con bodega..... St. 15,00

Suma St. 451,00

Es la cantidad de cuatrocientos cincuenta sueres mensuales, equivalente al interés casi del 8 por ciento en cuenta mil sueres, que no es de despreciable asegurar capital y esta renta respetando los arrendamientos actuales.

Hay una perspectiva: dentro de pocos días se va á rematar la casa de la finada Srta. María D. Sosa, cuyo terreno y terreno lindan con el interior del Hotel; unidas ambas propiedades sería tener, casa y quinta en la ciudad.

Una ganga: la facilidad del pago, la persona que interese puede pagar St. 10.000 dentro de un año y 20.000 al cabo de tres. El resto se necesita de contado (Qué ventajal después de tres años el ferrocarril estará en Quito y la misma casa valdrá cien mil fuertes. Dificilmente se presentan oportunidades como ésta.

Aun al Supremo Gobierno le conviniere este edificio, porque atendiendo al gran terreno que puede comprar, pudiera hacer de él un hermosísimo plantel que por su posesión sería uno de los mejores adornos de la ciudad.

Las propuestas se reciben en el mismo Hotel, en la oficina de coches.

Eloy Yépez.

"HOTEL AMERICANO"

de Rosenthal & Cia GRAN RESTAURANT

Cantina provista de vinos legítimos, cerveza de las mejores marcas, licores super-finos y conservas; todo importado directamente de Europa.

Se preparan comidas al estilo europeo y del país.

Especialidad en banquetes, á satisfacción de los interesados.

SE ADMITE PENSIONISTAS

El servicio es de lo mejor, todo nuevo, y se ofrece al público asno, esmero y prontitud.

El "Hotel Americano" es el más central y cómodo; está situado junto á la Municipalidad (Casa de la familia Miranda), y cuenta con salones y habitaciones elegantes, donde el viajero encontrará verdadero confort. Tiene comedores especiales, para familias, lujosamente arreglados, todo nuevo y al estilo Americano. Hay piano, teléfono y timbre, eléctricos en todas las piezas.

Baños de duchas frías y tibias, gratis para los pasajeros que ocupen la casa.

Se habla francés, inglés alemán italiano.

VISITADLO Y OS CONVENCEREIS:

FUNDO APETECIBLE.

Es el que se vende en Calacali, por su extensión, salubre clima, magníficas producciones, buena casa, á cinco leguas de la Capital, por buen camino. La persona que interese puede tomar mayores informes en esta imprenta, ó hablar con sus dueños en la carrera Manabí, N° 23.

NUEVO RECTOR.

Se vende la magnífica casa del Sr. D. Rafael Alberto García, situada en la plazuela de la Recoleta, N° 56; la persona que interese puede entenderse con dicho señor.

Noviembre de 1903.

ELEGANCIA

Al almacén "El Iris" [calle del Correo], acaban de llegar boas, sombreros para señoras y gorros para niños.

AL QUE LE CONVenga

Se vende una hermosa cochera, El que interese puede hablar en la Carrera de Fichincha, casa N° 28.

Industria Nacional

M. Jijón Larrea, ofrece al comercio y al público en general artículos de sus fábricas:

Casimires finos de lana chilena.

Id. comunes de lana del país.

Id. para uniformes militares.

Bayetas de cbraje surtido para Popayán, la Gosta y para consumo local.

Bayetillas, surtido de colores.

Ponchos de lana y de algodón

Macanas de id y de id.

Casinetes marca "San Jacinto".

Hilo de alhodón y de lana para vestidos.

Liencillos marca "San Jacinto".

Ghamelote, Telas para manteles y colchones.

Servilletas y paños de cara.

Telas blancas para todo uso doméstico.

ASEGURAD EL PORVENIR!

Pongo en conocimiento del público que debiendo ausentarme de este lugar por algún tiempo, pongo en venta propiedades verdaderamente de porvenir, tales como: Un molino completamente restaurado con casa y terrazo situado en el pueblo de Chillagallo y terreno y casas situados en esta ciudad. Vendo todo en totalidad ó por partes, según se solicite. Quien interese puede verse con el suscrito en su almacén.

Luis G. Charrel

Quito, Noviembre 4 de 1903

LA OCASION ES CALVA

Se vende una casa situada á pocos pasos de la Plaza de Merced, en la Carrera de Cuenca N° 41, frente á la portería del convento de Santa Clara.—Tiene doce piezas, casi todas entabladas; una parte recién construida, y un sitio interior para edificar.

La persona que interese puede tomar más datos en la oficina de "La Ley".